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Départ le 1° novembre 

 
Depuis mars 2020, aucun de nous n’avait pu rejoindre Mada, j’ai quitté Tana une 
semaine avant le confinement et je suis de retour parmi les premiers « touristes »en 
passant par la Réunion 
Après plusieurs contrôles, papiers, tests me voici arrivée à Tana test PCR obligatoire 
et confinement direct à l’hôtel pour 48 h 
Libérée le 4 novembre l’aventure commence : à première vue aucun changement 
dans la vie quotidienne de Tana, embouteillages, pollution, du monde partout parfois 
masqué… 
 
Départ pour Antsirabe  

Sous une pluie battante, la route s’est beaucoup dégradée, un nombre important de 
camions qui peinent à rouler. Quelques restaurants n’ont pas re ouverts depuis le 
confinement d’autres ont été détruits, la mendicité est très présente et très insistante 
auprès du peu d’étrangers sur place. Cependant les supermarchés sont achalandés 
comme avant. Contraste surprenant me rendant au petit marché chez la vendeuse 
de vanille, elle me prends dans ses bras me remerciant d’être là….. 
 
Poursuite du voyage à Ambositra 

Arrivée en fin d’après-midi. Arrêt chez l’artisan du bois Jean et frères et là la boutique 
ne ressemble plus à ce que nous avions connu : peu de stock et personne. Nous 
avions convenu de rapporter les objets manquants pour la vente que Sandrine 
n’avait pu récupérer. Le vendeur me propose de remettre en état ce qu’il lui restait. 
Trouver un hôtel fut compliqué : pénurie de l’eau et donc la majorité des hôtels sont 
fermés heureusement un nouvel hôtel en bas de la ville avait de l’eau et nous serons 
les seuls clients !! 

 
Départ pour Fianar 

Multitude le long de la route de vendeurs de charbon de bois dans un paysage 
déboisé, la limite de coupe des arbres est de plus en plus haute et les pentes des 
collines sont arides la terre rouge recouvre le sol. La pratique de la culture sur brûlis 
se répand et des brasiers entourent la route dangereusement 
 

Par chance l’hôtel Cotsoyannis en bas de la ville de Fianar à un puit et donc de l’eau 
pour la douche !!! Nous sommes 2 clients à l’hôtel dont Karine qui travaille pour une 
entreprise de traitement de l’eau et avec qui nous échangeons des informations 
intéressantes sur la sécheresse et la pénurie d’eau dans la région 
Fianar souffre d’une pénurie d’eau, les habitants doivent se rendre à la périphérie de 
la ville pour trouver de l’eau ou déposent des bidons jaunes afin de bénéficier des 
camions citernes qui remplissent des cuves en ville moyennant finances 
 

  



Visite au Préventorium  

Je retrouve Sr Jeannine quelques heures et qui s’apprête à partir enfin en Afrique 
pour ses vacances. Je fais connaissance avec les nouveaux enfants certains sont 
déjà opérés ( durant la pause Covid) d’autres le seront dès que possible ( l’oxygène 
est réquisitionnée par le gouvernement pour la réanimation des patients Covid) .A 
mon arrivée aucun patient Covid à l’hôpital, la population ne porte plus de masque, 
aucun geste barrière….., pas de test et quelques vaccinations 

 

  

 

Rencontre avec les 5 bacheliers parrainés d’Ambatofotsy pour qui nous finançons les 
études, le logement, les inscriptions aux facultés, les fournitures scolaires et 
l’alimentation .Flavien et Edmond sont en Agroalimentaire, Samson en informatique 
Francisco et Zita sont pour l’instant en cours de français et anglais la fac de lettres 
étant en grève et très en retard sur les dossiers d’inscription . 
Après quelques courses demandées par les srs d’Ambatofotsy, approvisionnement 
en légumes et denrées de première nécessité je fais le constat d’une vraie 
augmentation des prix ( beurre, riz, huile ) 
 
Ambatofotsy,  

 

7 heures de piste cabossée, Joro a dû passer la 
troisième vitesse 2 fois!!!! retrouvailles émouvantes 
avec les sœurs , mr Ignace, mr Martin venus nous 
accueillir. Quelques changements dans la 
communauté ,sr Marie Honorine de Talata a échangé 
son poste avec sr Janette et 2 nouvelles sœurs sont 
présentes 
 

Sr Honorine et sr Simonette ont une activité intense 
au dispensaire ,50 à 70 patients par jour atteints de 
pathologies diverses, pas de Covid , 
 



  

 

Lors de nos consultations nous remarquons qu’un 
grand nombre d’enfants souffrent de malnutrition et 
ont surtout besoin d’une aide alimentaire, lait ,farine 
,compléments protéines afin d’éviter les 
complications du rachitisme lors de la croissance 
 
Bilan des cultures avec MR Ignace qui craint une 
récolte de riz moins abondante en raison de la 
sécheresse .Les élèves s’initient avec entrain à la 
culture dans la rizière et de nombreux agriculteurs se 
rallient au SRI .Un reportage vidéo exécuté par 
Ignace avec son téléphone portable sera mis en ligne 
sur le site 
 
Bilan des travaux : le cabinet dentaire est hors d’eau 
mais pas encore hors d’air 

 

  

 
En raison du mauvais état de la piste les camions ont des difficultés à livrer les 
matériaux. La peinture du dispensaire débutera dans quelques jours 
Changement des moustiquaires des fenêtres dès 3 bâtiments 
Lors de notre retour à Fianar nous achèterons le matériel nécessaire, compresseur 
et accessoires pour le fauteuil dentaire 
 
Retour à Fianar 

 
Visite à l’hôpital de Tambohobe et rencontre avec le directeur ainsi que le docteur 
Fafah et le docteur Tahiry afin de signer un accord pour les interventions 
chirurgicales des enfants du Preventorium : nous fournirons le matériel nécessaire et 
ils opérerons les enfants gratuitement en dehors des anesthésies et des produits 
spécifiques 
 
Nous avons enfin……obtenu l’agrément du ministère de la santé malgache nous 
permettant l’entrée de matériel et médicaments sur le territoire malgache ce qui nous 
permet d’obtenir par l’association Tulipe des kits de médicaments gratuits !! 

 



 
   

Visites des Sœurs de L Evangile à Tana qui 
ont reçu les machines à coudre, elles 
n’attendent plus que les clients … les 
associations ayant stoppé leurs commandes 
durant le Covid, elles se retrouvent avec 
beaucoup de stock ne voulant pas stopper la 
production afin de permettre aux brodeuses 
de continuer à percevoir un salaire 
 
 

 

 

Ce fut un voyage éprouvant tant émotionnellement que physiquement, l’émotion était 
présente chez toutes les personnes rencontrées connues ou inconnues ravies de 
retrouver des visiteurs étrangers.  

 

  

 

Cependant la situation sanitaire est très instable, reprise du Covid à mon départ, 
mais surtout la pénurie d’eau associée à la famine vont renforcer la précarité de la 
population. La rencontre d’un médecin qui a voyagé avec Joro dans le sud m à 
permis grâce aux photos effrayantes qu’il m’a montré de réaliser la situation 
effroyable dans laquelle la population « survivait » Sujet qu’il va falloir aborder lors de 
notre prochaine réunion afin de réfléchir sur un projet concret Aider à trouver de l’Eau 
de façon pérenne 
 
Retour le 22 novembre, ravie d’avoir retrouvé nos amis malgaches mais avec 
inquiétude quant à l’avenir 
Restons tous motivés, de nombreux projets sont encore à réaliser tous ensemble 
À bientôt pour une prochaine aventure.!!!!! 
 
 
 
Isabel JOST 
Masseur kinésithérapeute 
Assoc OTM 

 



 

Dispensaire d’Ambatofotsy 

   

   

 

Sécheresse sur Madagascar    

 


